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Данное исследование посвящено изучению билингвизма как фактора социокультурной 

динамики мирового сообщества, который периодически возникал на разных вехах истории в силу 

определенных исторических факторов.  

Цель статьи – выявление предпосылок его возникновения и специфики функционирования в 

условиях первобытного, рабовладельческого, феодального, капиталистического, 

социалистического и современного общества. 

Материал и методы. В своей работе автор опирался на исследование Ф.П. Филина «История 

общества и развитие двуязычия». Особый интерес представляли труды Ю.Д. Дешериева, Р.А. 

Вафеева, М.М. Михайлова,   А.В. Зыкина, также работавших в данном научном направлении. При 

этом использовались общелогические   и общенаучные методы теоретического исследования. 

Результаты и их обсуждение. Двуязычие не является новшеством, оно сопровождало человека 

на протяжении всей его истории. Эволюция билингвальной языковой ситуации неразрывно 

связана со становлением общества. Представляется, что применение двух языков не только 

расширяло возможности повседневной коммуникации, но и выступало фактором социокультурной 

динамики общества. Для подтверждения данной гипотезы автор обращается к детальному 

рассмотрению языковых ситуаций в условиях различных исторических этапов. 

Заключение. Билингвизм как лингвистический и социокультурный феномен обнаруживается в 

той или инойстепени на каждом историческом срезе. Наблюдается очевидное взаимовлияние 

языка и общества – формирование билингвальной ситуации происходит под воздействием 

определенных исторических факторов и социальных потребностей, и в то же время двуязычие 

оказывает в целом положительное влияние на развитие общества, поскольку дает возможность 

постигнуть материальные и духовные достижения носителей второго языка, приобщиться к их 

культуре и научному знанию. 
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The article is devoted to the study of bilingualism as a factor of the global society social and cultural 

dynamics, which due to certain historical factors occasionally appeared at different milestones of history.  

The purpose of the article is to consider the prerequisites for its appearance and the specifics of its 

functioning in the conditions of primitive, slave, feudal, capitalist, socialist and contemporary society. 

Material and methods. The research is based on the study of F.P Filin, “The history of society and 

the development of bilingualism”. Of particular interest were the findings of Yu.D. Desheriev, R.A. 

Vafeev, M.M. Mikhailov, A.V. Zykin who also worked in this scientific field. General logical and general 

scientific methods of theoretical research have been applied by the author. 

Findings and their discussion. Bilingualism isn’t a new and innovative phenomenon; it has 

accompanied man throughout his history. The evolution of the bilingual linguistic situation is inextricably 

linked with the formation of the society. It seems that the use of two languages not only expanded the 

possibilities of everyday communication, but also functioned as a factor of society social and cultural 

dynamics. To confirm this hypothesis, the author turns to a detailed examination of language situations in 

various historical stages. 

Conclusion. Bilingualism as a linguistic as well as social and cultural phenomenon is revealed in 

every historical epoch. There is an obvious interconnection of language and society – the formation of a 



bilingual situation occurs under the influence of certain historical factors and social needs and at the same 

time bilingualism has a generally positive effect on the development of the society, as it makes it possible 

to comprehend the material and spiritual findings of a second language native speakers, to become 

familiar with their cultural and scientific knowledge. 
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